



Maison sise sur la terre ancestrale des Gagné, à Sainte-Anne-de-Beaupré (1)



Les familles Gagné et Bellavance

Un troisième centenaire à Sainte-Anne



Un grand pèlerinage réunira les familles Gagné et Bellavance et les familles alliées, à Sainte-Anne-de-Beaupré le dimanche 6 septembre 1953, à l'occasion du troisième centenaire de l'arrivée au pays des ancêtres Louis et Pierre Gasnier.

En effet, l'Association des Familles Gagné et Bellavance en Amérique, fondée en 1950, a décidé de commémorer par des fêtes grandioses, en 1953, le troisième centenaire de l'arrivée au Canada des deux frères Louis et Pierre Gasnier (Gagné), dont descendent la plupart des Gagné de l'Amérique du Nord. Et l'Association a voulu que cette célébration fût marquée par un grand acte de foi, en organisant le pèlerinage, à Sainte-Anne-de-Beaupré, de tous les descendants de ces valeureux pionniers.

Nous savons que le cadet, Louis, arriva en 1643, au Canada, où son frère aîné, Pierre, le suivit en 1653. Dès 1650, on trouve le nom de Louis Gasnier parmi les censitaires de Sainte-

J. Adrien Gagné, prêtre.
Université Laval, Québec

Anne-de-Beaupré. La première terre concédée sur le territoire actuel de la paroisse de Sainte-Anne est celle qu'Étienne Racine obtint d'Olivier Le Tardif, agent de la Compagnie de Beaupré, le 27 mars 1650. Cette terre avait douze arpents de largeur sur une lieue et demie de profondeur. La même année, le 20 octobre, Louis Gasnier et Pierre le Picard obtiennent chacun une concession de cinq arpents de largeur sur une lieue et demie de profondeur. Encore en 1650, Julien Fortin et Claude Bouchard, le futur époux de Louise Gas-

(1) Une expertise faite à la demande de l'Association des Familles Gagné et Bellavance révèle qu'une partie de cette ancienne résidence date de la deuxième moitié du dix-septième siècle, époque où les Gagné s'établirent à Sainte-Anne-de-Beaupré. Cette maison appartient aujourd'hui à madame Téléphore Goulet.

nier, obtiennent des concessions, mais le 26 décembre seulement, soit deux mois après Louis Gagnier.

Le 10 février 1651, Étienne De Lessard obtient une concession de dix arpents. En cette même année, Robert Giguère et Julien Mercier se verront concéder chacun une terre de cinq arpents, et Claude Poulin, une terre de six arpents.

Le tableau qui suit donne l'ordre géographique, de l'ouest à l'est, des terres concédées, en 1650 et 1651, par Olivier Le Tardif, sur le territoire actuel de la paroisse de Sainte-Anne-de-Beaupré. Les nombres dans la colonne de gauche sont des numéros qu'ont déjà portés les terres, mais ils n'ont aucune relation avec le cadastre. De toutes les terres indiquées dans le tableau suivant, celle d'Étienne Racine (77) est située le plus à l'ouest et celle de Claude Bouchard (95), le plus à l'est.

Numéro	Censitaire	Largeur de la terre arpents	Date de la concession
77	Étienne Racine	12	27 mars 1650
(Les dix terres suivantes, soit de 78 à 87 inclusivement, ont été concédées en 1655.)			
88	Claude Poulin	6	18 septembre 1651
89	Étienne De Lessard	10	10 février 1651
90	Robert Giguère	5	21 février 1651
91	Julien Mercier	5	15 octobre 1651
92	Louis Gagner	5	20 octobre 1650
93	Pierre Le Picard	5	20 octobre 1650
94	Julien Fortin	5	26 décembre 1650
95	Claude Bouchard	6	26 décembre 1650

Toutes ces terres sont bornées au fleuve Saint-Laurent et leur longueur, du moins pour celle de Louis Gagné, est encore de quatre milles et demi.

C'est sur la terre d'Étienne De Lessard qu'est construite la Basilique Sainte-Anne ; sur celle de Louis Gagné, en bas de la falaise, on remarque aujourd'hui, entre autres constructions, une remise pour le chemin de fer, une plaque tournante et une petite usine électrique. La partie ouest de la terre de Louis Gagné est occupée maintenant par madame Téléphore Goulet et la partie est, par monsieur Georges Gagnon. Pour mieux nous orienter, ajoutons qu'à 3,500 pieds de la façade de la Basilique Sainte-Anne, nous sommes sur la terre de madame Goulet, par conséquent sur celle concédée en 1650 à Louis Gagné.

Les registres de l'état civil de Sainte-Anne-de-Beaupré confirment que les Gagné furent parmi les premiers habitants de cette paroisse. Nombreux sont les Gagné qui y sont nés, s'y marièrent et y reçurent la sépulture. Marie Michel, la vaillante épouse de Louis Gagné, le concession-

naire de 1650, y fut inhumée le 12 novembre 1687. Dans des actes notariés, passés à Sainte-Anne, au dix-septième siècle, on trouve également les noms de descendants de Louis et de Pierre Gagnier. Et n'oublions pas que la première propriété que possédèrent les Gagné en Amérique du Nord était située à Sainte-Anne-de-Beaupré (appelée aussi alors Sainte-Anne du Petit-Cap).

Pour tous ces motifs d'ordre historique auxquels s'ajoutent des motifs d'ordre spirituel, le Bureau de Direction de l'Association a cru que Sainte-Anne-de-Beaupré était l'endroit tout désigné pour célébrer dignement et chrétiennement le troisième centenaire de l'établissement de la famille Gagné en Amérique.

Les gardiens du Sanctuaire de Sainte-Anne-de-Beaupré, les Révérends Pères Rédemptoristes, ont reçu avec beaucoup de bonté les représentants du Bureau de Direction. Ils accordent l'hospitalité la plus complète et la plus généreuse aux descendants de Louis et de Pierre Gagné et à leurs parents, le dimanche, 6 septembre prochain. La magnifique Basilique est réservée aux familles Gagné pour une messe pontificale, cette journée-là, à 10 heures 30 du matin. Cette messe très solennelle sera chantée par un descendant de Louis Gagné et de Marie Michel, Son Excellence Monseigneur Charles-Omer Garant, évêque auxiliaire de Québec ; le sermon de circonstance sera prononcé par un descendant de Pierre Gagné et de Marguerite Rosée, Son Excellence Monseigneur Labrie, évêque du Golfe Saint-Laurent. Dans l'après-midi, il y aura dévoilement d'une plaque-souvenir à la mémoire des ancêtres, sur la façade de la chapelle commémorative construite avec des pierres de l'ancienne église que fréquentèrent nos aïeux. Les Révérends Pères Rédemptoristes accordent volontiers la permission de poser cette plaque. Les manifestations à Sainte-Anne se termineront par la bénédiction solennelle du Saint Sacrement, dans la Basilique.

Les Directeurs de l'Association des Familles Gagné et Bellavance en Amérique veulent que le troisième centenaire de l'arrivée des ancêtres au pays soit marqué par un acte de foi magnifique ; c'est pourquoi ils espèrent que toutes les familles Gagné et Bellavance et toutes les familles alliées seront représentées à ce grand pèlerinage au cours duquel nous remercierons la divine Providence pour les immenses bienfaits qu'elle a dispensés, pendant trois cents ans, à notre grande famille. Et nous profiterons de l'occasion pour demander à la Bonne Sainte Anne, la grande Thaumaturge, qu'elle daigne encore protéger du haut du ciel tous les descendants de ceux qui nous ont précédés sur ce continent, il y a trois siècles.